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港商倡前海設港企創新園區
下月或向港府提交建議書 料助進駐港企增至2000家

前海蛇口自貿片區管委會主任田夫在座談會上介紹，截至目前，
前海合作區的企業已突破4.3萬家，累計註冊資本超過2.2萬億

元（人民幣，下同），上半年實現地區增加值245.7億元，實現稅收
近40億元。他表示，前海蛇口自貿區將搭建自貿區管委會「政府職
能+前海法定機構+蛇口企業機構+諮委會社會機構」靈活高效的體
制機制，通過系列體制改革，近期力爭做到三個「零」，即除了法
律規定以外，對企業行政零收費；在建立互信機制的前提下，對企
業零罰款；在推進電子政務的前提下，讓企業零跑動。他還透露，
針對企業的創新需求，將利用部際聯席會議及自貿區工作部際聯席
會議制度兩大平台，向中央協調溝通。

遏地產炒作 創發展空間
在自貿區建設方面，田夫表示，上月起自貿新城就打響了建設提質
提速大會戰，力爭今年完成固定資產投資300億元，同比增長超過
150%；新開工項目17項，建築面積300萬平方米，全年實現增加值
1,000億元。未來還將通過加快1.5級項目開發、加快土地供應、制定
限制措施、出台補貼政策等方式，遏制區內的地產炒作，為企業提供
品質優良、價格公道的發展空間。
對於前海港企佔比不高的問題，林立方接受本報記者專訪時透露，
未來前海蘊含巨大機遇，為了更好地促進港企把握前海機遇，他年底
前將向港府提交一份建議書，委員會與前海合作，設立一個港企創新
區，通過與香港中介平台合作和香港類似的法制及稅收等優惠，相信
將吸引大量港企進駐，以促進港企進駐實現突破。他透露，該計劃將
於下月提交給特區政府。
目前，香港的人民幣出現總量供給不足導致市場拆息率上升，對
此，東亞銀行深圳分行行長金孝賢表示，內地人民幣資金十分充
足，但是由於兩地資金不能直接流通，他建議通過前海設立人民幣
離岸拆借市場，通過與香港互聯實現人民幣資金在香港與內地的連
通，有利香港國際金融中心的鞏固。

建築限樓高 港商促解決
而前海建築因航空限高導致許多建築大廈的高度被迫降低，幅度
有的高達50%，對此，順豐控股負責人表示，他們在前海的建築就
因限高的問題導致建築高度從近300米降至150多米，這導致企業損
失巨大，他建議前海和深圳市能夠解決這一問題。

香港文匯報訊（記者 李昌鴻、李望賢 深圳報道）廣
東自貿區前海蛇口片區管委會昨日舉行前海5周年重點企
業座談會，共計有26家企業參加，包括匯豐銀行、東亞
銀行、周大福、順豐控股等十多家港企，佔比近半。香
港與內地經貿合作諮詢委員會委員林立方向記者透露，
他們計劃下月向特區政府提交建議書，將與前海合作設
立港企創新園區，並以優惠的政策吸引港企。目前進駐
港企僅1,600多家，前海擬於年底前再吸近400家港企達
到2,000家。

香港文匯報訊 國務院總理李克強昨日在北京主持召
開國務院常務會議，部署進一步清理和規範進出口環節
收費，為企業發展減負。這是李克強今年以來首次將清
理規範進出口環節收費作為一項單獨議題，在國務院常
務會議上進行專門部署。值得注意的是，在上月國務院
發佈的七項「穩外貿」組合拳中，清理和規範進出口環
節收費亦居於首位。
據中新社報道，會議認為，清費減負，為企業卸包

袱、增動力，有利於促進外貿增長。
會議決定，一是降低中央管理的進出口環節部分收

費，重新核定地方管理的經營服務收費標準，原則上只
降不升。合併取消關檢環節重複、交叉收費。二是統一
內外貿港口計費規定，建立定期成本監審和公開制度，
規範港口碼頭收費。推行進出口環節收費目錄清單公示
制度。三是禁止進出口環節強制、指定服務和收費行
為，推進競爭性服務准入和收費市場化。查處借壟斷地

位或權力擅立收費項目。

外貿低迷成誘因
高層對整頓收費日益重視，緣於曾高歌猛進的中國外

貿目前不容樂觀。據官方數據，今年1至7月中國外貿
進出口總額約2.2萬億美元，同比（下同）下降7.2%，
與年初設定的6%增長目標相去甚遠；7月當月，全國進
出口下降8.2%，其中出口大幅下降8.3%，進口下降
8.1%。對此，商務部新聞發言人沈丹陽坦言，今年全年
中國外貿形勢「比預計的還要嚴峻，還要複雜」，且存
在諸多不確定性。
外貿之所以低迷，一方面因全球貿易疲軟、國內經濟

增速放緩致內外需不振。另一方面，過去一段時間內人
民幣相對升值，勞動力、土地等要素價格上漲，亦導致
出口產品競爭力下降，部分訂單外流。此外，還值得一
提的就是各個環節的收費加大了外貿企業的成本。特別

是在此前人民幣升值致中小企業外貿利潤空間被蠶食的
情況下，進出口環節的不合理收費進一步加重了企業的
負擔，平添了生存壓力。儘管國務院去年已明令要求整
頓和規範進出口環節收費，但在企業看來，政策還有繼
續加碼的空間。
商務部國際貿易經濟合作研究院研究員白明分析說，

從調整進出口環節收費，改善貿易環境入手提振外貿，
具有較強現實針對性，企業能獲得的「真金白銀」更
多。白明指出，與大企業相比，中小企業對進出口環節
收費更加敏感，對國際環境的適應能力也相對較差。而
這部分企業的生存狀態直接關乎就業，也關係到中國未
來在國際市場中的地位。有鑒於此，減少收費對掙扎在
成本居高不下困境中的外貿企業而言，不啻為雪中送
炭，有利於其「輕裝上陣」。在白明看來，與以往相
比，此次部署力度更大，範圍更廣，同時也體現出與加
速轉變政府職能，發揮市場作用相結合的思路。

國務院清理進出口收費 遏外貿頹勢

■國務院總理李克強部署進一步清理和規範進出口環
節收費，為企業發展減負。 資料圖片

深圳市委書記抨官員故步自封
香港文匯報訊（記者 李望賢 深圳

報道）深圳經濟特區建立35周年之
際，深圳官方和民間舉行各式紀念活
動，不少網友自發為特區慶祝生日。
深圳市委書記馬興瑞日前邀請各時期各
領域典型代表舉行座談會，其間他發表
講話，批評有些幹部故步自封，銳氣少
了，難以承擔特區的新使命。
馬興瑞表示，深圳35年間以年均

23.5%的增速，累計創造了超過12萬
億元人民幣的GDP，創造了舉世矚目
的「深圳速度」，但一些積累的問題
也逐漸暴露出來，特別是經濟發展的
約束趨緊，空間、資源、環境、人口
壓力巨大；民生領域欠賬突出，歷史
性違建量大面廣等。而當前深圳一些
幹部的思想觀念、精神狀態、工作作

風，與當年的特區「拓荒牛」相比，
敢闖敢試、敢為天下先的銳氣少了，
因循守舊、故步自封的暮氣多了；居
安思危、艱苦創業的憂患意識少了，
滿足現狀、過小日子的安逸思想多
了；雷厲風行、一抓到底的實幹精神
少了，四平八穩、光說不練的飄浮作
風多了，如果不高度重視，就難以承
擔好特區的新使命。

轉變政府職能 打造科創中心
他指出，深圳要繼續在全面深化改

革中挑重擔、破難題、作示範，要以
轉變政府職能為突破口，抓住重點改
革，充分發揮市場配置資源的決定性
作用和更好發揮政府作用，加快培育8
至10家本土的世界500強企業，形成

一批新一代信息技術、生命健康、智
能製造、航空航天等具有強大集聚輻
射力的產業集群，進一步優化深圳的
綜合創新生態體系，把深圳打造成為
具有世界影響力的一流科技創新中
心。在作風建設方面，要動真格、打
硬仗、除頑疾，為推動特區事業發展
提供有力保證。

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報
道）由於大量內地客赴港購物，導致香港
十分擁擠並引發社會問題。為了解決這一
現象，前海規劃建設港貨購銷中心，由港
人港企來投資和經營。而港企周大福近期
也中標了這一項目，周大福負責人陳世昌
昨日接受本報記者採訪時透露，前海港貨
中心一期年底投入運營，目前7,000平米商
舖已銷售一空。

周大福莎莎搶駐
陳世昌稱，因前海港貨購銷中心輻射珠

三角和內地廣大市場，機遇空前。目前，
周大福首期投資3.5億元的港貨中心項目正
在夜以繼日地施工中，包括水電和管線等
都已鋪設完成，12月初，其首期7,000平米
將投入運營，目前在香港銷售良好，包括
周大福珠寶、莎莎國際等20家企業搶駐，
其中周大福的店舖面積高達500平方米。
而其二期工程將於明年4月投入運營，面積
將高達1.2萬平方米。未來其也將吸引大量
港企入駐，包括奶粉、母嬰用品、化妝
品、日用品、藥品等豐富的種類，該中心更
將設置咖啡、餐飲和娛樂項目，滿足顧客多
種需求。對於未來如何與前海其他大量的同
行競爭，他表示，他們將給商戶租金優惠，
讓其商品價格盡量與香港差不多，從而可以
更好地吸引顧客。此外，他們還將通過「互
聯網+」的方式拓展內地業務。
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香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）前
海香港聯絡處首席代表洪為民接受本報記者專
訪時表示，目前，前海港企進駐比例偏低，前
海將會採取更多措施吸引港企進駐。他稱，目
前，前海註冊企業達4萬多家，而港企僅1,600
多家，佔比約4%。不過，港企註冊資金為
2,300億元，在前海所有註冊資金中佔比為
10%，表明這些都是一些大型港企進駐，質量
相對更高。
他稱，到年底前海將爭取新增三四百家港企

入駐，重點擬拓展香港的跨境電商、金融和科

技等企業。
對於兩地交通，洪為民感覺十分不便。他

稱，羅湖口岸和福田口岸均有火車通行，而深
圳灣口岸僅有汽車，由於車多擁擠，導致許多
港人赴前海不方便，耗時多。他建議未來深圳
和香港兩地政府商討和規劃，將香港規劃中的
洪水橋地鐵延伸一站至前海，這樣投資既不大
又十分方便港人進出前海。而前海未來有60萬
中高端人才的就業大軍，當交通便捷後，屯門
和天水圍大量人才便可以轉向前海工作，方便
他們就業和創業。

■■中國中國（（廣東廣東））自由貿易試驗區深圳自由貿易試驗區深圳
前海蛇口片區前海蛇口片區。。 資料圖片資料圖片
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■洪為民表示，前
海重點擬拓展香港
的跨境電商、金融
和科技等企業。圖
為來自香港的互聯
網業界人士早前在
前海參觀。
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香港文匯報訊（記者 于永傑，實習記者
秦帥 山東報道）在第22屆國際歷史科學
大會期間，中國社科院學部委員、中國史
學會會長張海鵬接受本報採訪，在回應內
地網民關於抗日戰爭國共兩黨功勞的激烈
爭論這一問題時，他坦言這種爭論通常發
生在並非從事嚴肅學術研究的史學家之
間，「帶有很強的情緒性」。張海鵬強
調，兩黨在抗戰中發揮的作用不可互相取
代。
作為研究中國近現代史的專家，張海鵬
說抗戰期間中國存在着兩個領導中心，並
行不悖，「國民黨當時掌握着政府，手下
有軍隊，能調動全國的人力物力，他應該
承擔抗戰的主要責任。」他稱，實事求是
地評價，國民政府在國力不如日本的情況
下，把幾百萬的敵軍拖在中國戰場上，阻
止了日本和德國軍隊的合併，為世界反法
西斯戰爭作出了貢獻。
但國民政府也有不可否認的缺點，進入
抗戰相持階段後，其內部出現了動搖甚至

是投降。而這就需要始終堅定抗日的共產
黨的存在，來進行批評督促。張海鵬表
示：「國際歷史學會的秘書長弗蘭克教授
在會議期間就反思，為什麼德國在歐洲發
動戰爭時，法國只抵抗了六個禮拜就宣佈
投降了。我認為中國正是得益於兩個領導
中心的存在，共產黨在敵後戰場牽制了日
軍一半的兵力。」

當前歷史教材涵蓋正面戰場
當被問到有人議論內地歷史教科書遮蔽

了正面戰場，張海鵬強調：「當然我們再
往前二十年、三十年，可能在這方面有不
夠的地方。說現在我們的教材遮蔽了正面
戰場，我認為是沒有根據的。」他說：
「我本人作為（編訂）中國近代史教材的
首席專家，我們編的全國大學歷史專業近
代史教材，有大量的篇幅講正面戰場。此
外我去年多次參加教育部中學歷史課本的
審定會，當中也有大量的篇幅講正面戰
場，從來沒有遮蔽正面戰場。」
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